



variada

Inocencia interrumpida

Un embarazo en edades tempranas puede afectar la salud de no pocas muchachas y truncar sus sueños

»8



variada

Las marcas del bloqueo

En la Escuela Especial Miguel Ángel Echemendía se hacen sentir los impactos de la cruel política norteamericana

»5

deporte

Gallitos de pelea

Dos espirituanos protagonizaron la hazaña del equipo de béisbol Sub-12 en el Premundial de Panamá

»7



Los trabajos incluyeron adaptaciones, labores de pailería, protecciones eléctricas, certificación de las instalaciones, entre otros quehaceres. /Foto: Cortesía de la Empresa Provincial de Acueducto

Nuevos equipos para el bombeo de agua en Sancti Spíritus

La inversión, cuyo costo rebasó los 17 288 900 pesos, beneficia a la villa del Yayabo y a Cabaiguán

Mary Luz Borrego

Después de varios meses de complejas labores, ya concluyó la instalación de los seis modernos equipos de bombeo de agua en la estación de la presa Tuinucú —también conocida por Manaquitas—, la más grande de la provincia y principal fuente de abasto para las ciudades de Sancti Spíritus y Cabaiguán, donde ha comenzado a mejorar el suministro del líquido.

“El equipamiento con que contábamos anteriormente allí tenía alrededor de 30 años de explotación y se rompía frecuentemente. El montaje de este nuevo implicó un trabajo bastante arduo, que ha llevado tiempo porque se trata de una tecnología de punta; tuvimos que hacer adaptaciones, labores de pailería, protecciones eléctricas, certificar las instalaciones, reponer tornillos, etcétera”, detalló Pedro Jiménez Pérez, director adjunto de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado en el territorio.

Asimismo, explicó que en estos momentos solo se utilizan para el bombeo cuatro de estos equipos porque al medir los parámetros hidráulicos en la planta potabilizadora Macaguabo —la entrada des-

de el embalse Tuinucú y las salidas hacia Cabaiguán y Sancti Spíritus—, brota mucha más agua que cuando se empleaban las cuatro bombas antiguas ya repuestas; además de que la obsolescencia de las redes impide un bombeo con mayor intensidad.

El resto del equipamiento nuevo incluye las otras dos máquinas ya instaladas y certificadas por si se necesitan ante alguna emergencia, e igual número de surtidores que entraron para mantenerse como reserva.

Esta inversión, cuyo costo rebasó los 17 288 900 pesos por concepto de compra del equipamiento y su posterior montaje, se realizó por la Unidad de Mantenimiento de la propia Empresa Provincial de Acueducto, con el apoyo de otras entidades como la Empresa Eléctrica, Panelec, Servicios a Grupos Electrónicos (EMER), Automatización Integral (CEDAI) y Grupos Electrónicos y Servicios Eléctricos (GEYSEL).

“Los beneficios en el suministro de agua ya son apreciables, sobre todo en la parte centro y norte de la ciudad espirituanas y en Cabaiguán, además en zonas periféricas y altas. Existen lugares donde hacía años no recibían el servicio por las redes y ya les está llegando. Así también evitamos el traslado en pipas para estas zonas”, concluyó Jiménez Pérez.

Vegueros espirituanos continúan la siembra

La plantación de la hoja cuenta con la garantía de la mayor parte de los insumos necesarios, aun en medio de la compleja situación económica y energética del país

Elsa Ramos Ramírez

Mientras en las vegas espirituanas la siembra de la hoja entra en lo que históricamente se considera como su mes óptimo por ser, junto a diciembre, cuando se logran los mejores rendimientos, la campaña tabacalera 2024-2025 se concentra en resarcir los daños que trajeron las lluvias a los semilleros.

A juicio de Isidro Hernández Toledo, director agrícola de la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco, “esta se considera una semana decisiva porque, tras las precipitaciones de los últimos días que afectaron a todos los territorios donde su cultivo tabaco, se ha presentado un oreo que los productores tratan de aprovechar al máximo”.

Según la fuente, se afectaron unos 2 000 canteros de los 4 000 existentes y hoy ya llega a la provincia la postura necesaria porque “en no pocos casos la lluvia arrastró las que había y no se pudieron aprovechar”.

Las precipitaciones también obligaron a parar la siembra que ya había iniciado tempranamente el pasado 20 de octubre, pero la misma se retomó y hoy suman unas 35 hectáreas las plantadas en la provincia.

La siembra, según Hernández Toledo, cuenta con la garantía de la mayor parte de los insumos necesarios y, aun en medio de la compleja situación económica y energética del país, la provincia dispone de un respaldo de recursos mayor que anteriores campañas, incluido el combustible que ha logrado estabilizar su entrada a partir de la garantía que ofrece el grupo Tabacuba a nivel nacional; se están entregando fertilizantes y productos químicos”.

Sin embargo, el reto mayor para los vegueros es poder completar toda el área prevista para una campaña que necesita superar los saldos de la anterior, cuando se logró la producción más baja de la historia.

De acuerdo con Isidro Hernández Toledo, se han contratado 1 300 hectáreas —320 de ellas pertenecientes a la tecnología de tapado— y la estrategia es continuar sumando nuevos productores, sobre todo de la modalidad sol en palo a partir de la concreción de mejores incentivos financieros aprobados a nivel nacional.

Por eso la contratación sigue abierta hasta completar o acercarse lo más posible a las 2 260 hectáreas estimadas para la actual contienda.



Hasta el momento se han plantado 35 hectáreas de tabaco. /Foto: Oscar Alfonso